

GAZETA DE MADRID

DEL JUEVES 18 DE JUNIO DE 1812.

ESTADOS-UNIDOS DE AMERICA.

Washington 10 de marzo.

Continuacion de los documentos presentados por Mr. Madison en prueba de las tramis urdidas por la Inglaterra para revolucionar la América.

Cartas escritas por Mr. Henry al señor Jaime Craig desde Boston.

NUMERO III.

Burlington (estado de Vermont) 14 de febrero de 1809.

„Mui señor mio: me he detenido dos dias en esta para informarme plenamente del estado en que se hallan las disposiciones tomadas hasta ahora para organizar una oposicion efectiva al gobierno general, y para saber cómo piensan los hombres de influjo en orden á las providencias del partido que tiene mayor ascendencia en los consejos nacionales.

„En quanto á las leyes del embargo todos son de la misma opinion, que se reducen á que son inútiles, opresivas é inconstitucionales. Tambien debe de observarse que el modo de poner en execucion estas leyes es tan odioso, que irrita al pueblo contra los empleados, y este odio recae últimamente sobre el mismo gobierno; por manera, que si el estado de Massachusetts adopta alguna providencia fuerte para resistir á la execucion de estas leyes, es sumamente probable que le ayudará el pueblo del estado de Vermont.

„El gobernador de este estado anda ahora visitando los pueblos del norte, y da á entender públicamente, que como comandante en jefe de la milicia está resuelto á desobedecer qualquiera orden del gobierno general, que tenga por objeto alterar la buena inteligencia que reina entre los ciudadanos de Vermont y los súbditos de S. M. que habitan el Canadá. Tambien tiene resuelto emplear su influjo en caso de guerra para conservar la neutralidad de este estado, y resistir á todas las tentativas que se hagan para que tome parte en las hostilidades. No tengo necesidad de añadir que si esto se verifica podemos mirar el estado de Vermont como un aliado de la Gran Bretaña.

„No puedo conjeturar qual es el modo de pensar de los estados vecinos, ni aun el de los habitantes de la parte oriental de este; pero puedo decir que los hombres de influjo del partido federa-

lista obran de acuerdo, y de aqui infero que el espíritu de este cuerpo es el mismo en toda la nueva Inglaterra.”

NUMERO IV.

Carta escrita desde Windsor (estado de Vermont) fecha el 19 de febrero de 1809.

En esta carta dice Mr. Henry que el partido federalista ha declarado que en caso de guerra el estado de Vermont tratará separadamente con la Gran Bretaña, sin contar con la política del gobierno general.

Que los demócratas aseguraban que si esto sucediese, el pueblo se dividiria en dos partidos iguales, uno de los cuales sostendria al gobierno, y se opondria á todo trance á tratar con la Gran Bretaña.

NUMERO V.

Carta escrita desde Amherst (estado de Nueva-Hampshire) fecha el 27 de febrero de 1809.

Mr. Henry no cree que haya guerra, por quanto el partido dominante en Washington temerá la oposicion, y perder su popularidad.

NUMERO VI.

Carta escrita desde Boston fecha el 5 de marzo de 1809.

Mr. Henry dice que tiene bastantes conocimientos para señalar la época en que convendrá ofrecer la cooperacion de la Gran Bretaña, y entablar una correspondencia entre el gobernador de la América inglesa y las personas autorizadas por los estados del norte. El embargo será reemplazado por una acta de *non intercourse* con la Inglaterra y la Francia. Piensa que los Estados-Unidos no pueden ser ni gobernados ni dirigidos por opiniones versátiles, porque no hai nada permanente en estas instituciones políticas, y que no se puede contar en ninguna ocasion con el pueblo, quando las providencias del gobierno son gravosas é incómodas.

DINAMARCA.

Copenhague 5 de mayo.

Habiéndose acercado un cüter ingles á Klitmoellen de Jutlandia, las baterías de la plaza hicieron contra él un fuego tan vivo y con tanto acierto, que inmediatamente tuvo que huir.

PRUSIA.

Berlin 12 de mayo.

Dicen que el Emperador de Rusia ha llegado á Viena.

Los Excmos. Sres. mariscales duque de Bellune y duque de Tarento, y el señor general de division baron de Durutte, gobernador de esta ciudad, fueron anteayer á Potsdam, donde tuvieron la honra de ser presentados á S. M., y comer en su compañía en Sans Souci.

El señor general conde de Narbonne, edecán de S. M. el Emperador Napoleón, que habia traído cartas para nuestro S. Berano, ha salido para Castrin, despues de haber permanecido aquí por espacio de tres semanas.

AUSTRIA.

Viena 1.º de mayo.

Hace algun tiempo que nuestros literatos guardan un profundo silencio, de forma que no se publica ninguna obra nueva.

El señor Castelli está traduciendo la ópera de *Fernando Cortés*, cuya letra es compuesta de Mr. de Jont, y la música del señor Spontini. El público espera con impaciencia la representacion de esta ópera, que tanto ruido ha hecho en Francia. Se están preparando magníficas decoraciones para su representacion.

Tambien se está haciendo una edicion completa de las obras del señor Collin, en seis volúmenes, y el primero, que se publicará muy pronto, contendrá tres tragedias, á saber, el *Régulo*, el *Coroliano* y la *Polixene*.

Tambien va á publicar una coleccion de sus obras la señora Carlota Pichter, en la qual habrá varios trozos de poesías inéditas que, segun dicen, son excelentes.

Del 4.

Estamos esperando de un día á otro al señor conde de Bernstorff, embaxador extraordinario y ministro plenipotenciario de S. M. el Rei de Dinamarca cerca de nuestra corte.

Nuestro cambio se ha mejorado mas de lo que podíamos esperar: ayer estaba á 209 sobre Augsburgo, y segun las apariencias pronto estara á 200. El papel escasea, de modo que los capitalistas tienen que sacar á la plaza numerario. Es de esperar que con esto se abaraten los artículos de primera necesidad.

Acaba de fallecer el general Bajakousky.

BAVIERA.

Nuremberg 6 de mayo.

S. A. el gran duque de Saxonia-Cobourg ha establecido en la ciudad de este nombre dos ferias cada año, concediendo en ellas privilegios de consideracion al comercio. La primera se ha celebrado ya por pascuas, la qual ha durado varias semanas, y ha sido muy concurrida de fabricantes y comerciantes de Saxonia, Bohemia, Franconia y otros países; y todos han quedado muy satisfechos

del pronto y buen despacho que han tenido sus géneros. Los fabricantes de paños han despachado todos sus géneros en la primera semana de la feria. Los judíos llegaron ya á mediados de la feria, y han comprado todo lo que han encontrado á precios bastante altos; de modo que los comerciantes han sentido no haber llevado mas géneros. Es de presumir que la próxima feria, que será para San Miguel, sera tanto ó mas concurrida que esta.

Mientras que el profesor Lampadius, de Freiberg, en Saxonia, continúa extrayendo azúcar de las patatas, y se va adoptando su método en algunos parages de Saxonia, entre otros en Dresde, el profesor Marchaux, de Munich, continúa fabricando en grande el azúcar que saca del almidon. Este azúcar es muy dulce, y tan bueno como el de las Indias, y se vende en pequeños panes á peseta.

GRAN BRETAÑA.

Londres 8 de mayo.

Las últimas cartas que hemos recibido de Caracas confirman los progresos que va haciendo la insurreccion en las colonias españolas. La república de Venezuela sobre todo se va consolidando mas cada dia mediante la energia de su gobierno, el qual, dice una de dichas cartas, no solamente ha logrado restablecer la paz y la union, despues de haber sofocado en su principio tres conspiraciones formidables, urdidas por los europeos, sino que tambien ha llegado á crear como por encanto ó por milagro un órden y un estado de cosas tal que nada tenemos ya que temer de nuestros enemigos externos. La vida militar es ya una pasion nacional, asi como el uso y ejercicio de las armas es la base de la instruccion de nuestra juventud, sin que este espíritu perjudique al cultivo de las tierras ni al de las ciencias. Los buques de guerra apostados en la Guaira, Puerto-Cabello, Barcelona y Cumaná protegen, junto con la numerosa esquadrilla ligera que está siempre en el mar, todas nuestras costas. Reina la mas perfecta armonia entre nosotros y el reino de Santa Fe, llamado ahora *Gundina-Marca*, el qual se ha declarado tambien independiente. Este estado y la república de Venezuela han sido reconocidos por los Estados-Unidos del norte, donde tienen sus ministros y sus plenipotenciarios, los quales han sido recibidos allí con la mayor cordialidad y con las señales mas evidentes de amistad. La mitad de nuestras fuerzas militares, que ascienden á 20000 hombres de tropas regladas, está acantonada en Caracas, Cumaná, Barcelona, Puerto-Cabello y Barinas. Ademas de estas tropas tenemos milicias compuestas de todos los habitantes de 14 á 40 años de edad. Tenemos oficiales valientes é instruídos, y sobre todo un general en jefe de conocido talento, valor y patriotismo, que ha tomado por su cuenta la grande y gloriosa empresa de conquistar la independenciam de la América entera."

Quando un Príncipe sube al trono es el momento que los ingleses creen mas oportuno para que se haga justicia á sus agravios. El nuevo Rei es natural que procure ganar el afecto del pueblo; no debe ofenderse de que se clame contra los abusos que no han sido introducidos en su tiempo;

los ministros que han gobernado mal, no lo hicieron baxo sus órdenes, y por consiguiente no tiene ningun motivo personal para sostenerlos; y últimamente debe esperar que la asignacion de la nueva lista civil recompense su condescendencia. Todos los políticos concuerdan en que una constitucion libre necesita ser traída de quando en quando á su estado primitivo; ¡pero qué difícil es lograrlo! La nacion inglesa se tiene por mas feliz que otra alguna, porque cree que tiene la ventaja de una reforma patriótica de abusos, la qual se efectúa sin disturbio. Pero lo que ahora acaba de sucederle prueba irrefragablemente que es infundada esta creencia. Verdad es que el Príncipe Regente no es todavía Rei; pero él se mira, y la nacion le mira como tal. Mientras reinó Jorge III ninguna parte tuvo el Príncipe en las operaciones del ministerio; jamas contaron con él los ministros, antes al contrario, le han tenido casi humillado. Pues siendo esto así, ¿en qué consiste que S. A. R. se ha declarado el campeón de los ministros, y ha declarado que seguirá el errado camino que ellos han abierto y seguido? Esta declaracion, que en qualquiera circunstancia debe inquietar á todo buen ingles, debe ser mucho mas sensible la coyuntura en que se ha hecho, pues es de suponer que el Príncipe la habia meditado mucho antes de darla por contestacion á la primera ciudad del reino-unido, y á los que le han presentado el triste quadro de nuestra situacion política y comercial.

No podemos dexar de decir que esta accion del Príncipe le ha hecho perder parte de su crédito, pues ha hecho lo contrario de lo que habia prometido, y de lo que de él esperábamos. Pero diremos al mismo tiempo que la culpa de S. A. no es tan grande como parece, pues no ha podido hacer otra cosa. Debemos para disculpar á S. A. descubrir á la nacion un secreto, que no lo es para las personas acostumbradas á reflexionar. Esta constitucion, con que tanto se envanecen los ingleses, no existe; se ha transformado en una oligarquía en donde no hai Rei, aunque hai una persona que tiene este nombre. En otro tiempo sucedia que se proveia *en comision* una gran plaza del gobierno, es decir, que se dividia entre muchos; y esto es lo que ha sucedido con la dignidad real. Los ministros la han provisto *en comision* desde la enfermedad de Jorge III; han reservado para sí la autoridad, las rentas y las *sine curas*, que se conferian á sí mismos ó á sus favoritos, y al Príncipe le han dexado una vana representacion, y la esperanza de que algun día le besen la mano, y pueda curar los lamparones. Y aun esta concesion no la hao hecho los ministros de balde, pues el Príncipe se ha obligado á aprobar todo lo que hayan hecho y harán, por contrario que sea á las leyes y á los deseos de la nacion.

A primera vista parece extraño que hayan podido hacer este arreglo unos hombres que, segun el bill, no tienen mas autoridad que la que les da el Rei y el heredero de la corona; y acaso nuestros Humes, nuestros Gibbons y nuestros Ahymple futuros se cansarán en vano para poder explicar las causas de este fenómeno; pero la cosa es muy sencilla, y para producir este efecto no se necesita mas que audacia por una parte, y debilidad por la otra. Los ministros habrán dicho al Príncipe de

Gales: „Si no aceptais las condiciones que os proponemos, no sereis Regente. Acordaos que Pitt enseñó á la Inglaterra que para ser Regente no es indispensable ser el heredero de la corona. Pero si ahora admitís las condiciones que os proponemos, y luego faltais á ellas, volverá el nombre del Rei á figurar, y vos os quedareis reducido á la clase de súbdito.” Adviértase que tan dependiente de los ministros está el Rei como el Príncipe Regente. El padre sirve de espanto para intimidar al hijo, y el simulacro de la autoridad concedida al hijo puede servir para contener al padre, y si algun día el estado de la salud mental del Monarca le permite pensar en volver á tomar las riendas del gobierno, tendrá que someterse á las mismas condiciones á que se ha sujetado el Príncipe, y que contentarse con un vano título.

¿Pero cómo ha podido la nacion, dirán algunos, tolerar un arreglo tan vergonzoso? Y lo que es mas, ¿en qué consiste que ni siquiera lo ha conocido? Esto consiste en que el pueblo ingles, con toda su gravedad, se dexa engañar fácilmente. En prueba de ello podemos asegurar que el largo reinado de Jorge III no ha sido mas que una continua comedia política, que la nacion no ha echado de ver; en ella no hacian papel ninguno los ministros que hoy los hacen todos; quien dirigia exclusivamente todos los negocios era el gabinete secreto, y los ministros no servian sino para llevar al parlamento las decisiones de este gabinete. El lord Burte fue quien concibió el proyecto de establecer en América el poder arbitrario para acostumbrar á él á los ingleses. La guerra que despues se siguió, y que causó la separacion de aquellas colonias, se emprendió contra el dictámen del lord North, que era quien al parecer estaba al frente de los negocios. Despues el gabinete secreto ha sido quien ha decretado que no se reforme el parlamento, y que no se emancipen los católicos de Irlanda, á pesar de las protestas de casi todos los ministros. En fin, Jorge III y el lord Liverpool fueron los que resolvieron por sí solos la guerra con Francia, sin consultar siquiera á Mr. Pitt; y la primera providencia hostil, que fue despedir al embajador frances, no la supo Pitt sino quando ya estaba dada.

Pero para probar que tan fácil es engañar á la nacion inglesa, no hai mas que acordarse de lo ocurrido en las diferentes épocas de la enfermedad del Rei. Todos nos acordamos de la violencia con que se pronunciaron los partidos quando en 1792 se trató de nombrar un Regente. Cada uno tomó entonces el papel mas contrario á los principios que hasta allí habia profesado. El partido de la oposicion y los *wighs*, acérrimos enemigos de la autoridad real, y que hasta entonces no habian pensado sino en refrenarla, sostuvieron que la regencia pertenecia de derecho al Príncipe de Gales, y que debia concedérsele sin limites. El partido ministerial y los *toxys* decian, al contrario, que tanto derecho tenia qualquier ingles como el heredero de la corona, y que si se concedia á este la autoridad, fuese con grandes restricciones. El parlamento británico pretendia que el Regente que se nombrase para la Inglaterra, lo fuese tambien para la Irlanda, lo qual ofendia el orgullo de esta nacion. ¿Y qué hicieron los ministros para salir de este apuro? Decir á la nacion que el Rei habia re-

cochado su cabal juicio. El buen doctor Willis les prometió que el Rei estaria muchas horas sin dar señales de demencia, y con esto llevaron á Jorge III á S. Pablo en medio de los vivas del pueblo. Pero ¿qué sucedió? Que al llegar á Remple Barr salió el maire á la cabeza de los aldermanes á presentar las llaves de la ciudad, y el Rei á lo mejor de la ceremonia empezó á dar carcajadas y á hablar de un chicuelo que estaba á caballo en una barra de hierro que sostenia un farol. En fin, la Reina sofocada tuvo que quitarle á su esposo las llaves de la mano. Todo Lóndres presenció este lance, pero no hubo quien dudase de que el Rei estaba curado. Posteriormente en una sesion de apertura del parlamento saltó una página entera de su discurso sin advertirlo. ¡Pero como ha ser! Si el Rei fuera un simple particular, 20 años hace que le hubieran entredicho; pero como es Rei... ¿Y por qué? Porque los ministros han querido reinar por él, y el pueblo ingles no ha conocido la mudanza.

SUIZA.

Lausana 4 de mayo.

El landamann ha remitido el 18 de abril á los diferentes cantones el proyecto del nuevo código penal militar para el contingente de las tropas de la confederación helvética, exhortándoles á que den á los diputados de la dieta las instrucciones que tengan por conveniente acerca del particular.

BELLAS ARTES.

De algun tiempo á esta parte se han publicado varias descripciones pintorescas de muchos países de Europa, y la de España se está actualmente continuando en Francia con universal aceptación de nacionales y extranjeros por el conde Alejandro de la Borde. Pero faltaba una obra que diese á conocer los monumentos mas apreciables de la corte de Madrid, y este hueco se han propuesto llenar los editores de la obra que anunciamos.

Las láminas que publiquen serán todas copias exáctas y circunstanciadas de los edificios y vistas que representaren, grabadas por los mejores profesores de esta corte. No se ha querido publicar esta obra por subscripcion para precaver el recelo que quizá infundiria al quedarse imperfecta, y por tanto solo se pagará el quaderno que se entregue.

Se ha procurado dar esta obra á precios equitativos. El quaderno primero contiene seis láminas, que representan:

La primera la real casa de Correos en la Puerta del Sol.

La segunda el edificio del Buen-Suceso y entradas á las calles carrera de S. Gerónimo, de Alcalá y de la Montera.

La tercera la real Aduana y calle de Alcalá.

La quarta la fuente de la diosa Cibele.

La quinta la puerta de Alcalá, una de las principales de Madrid.

La sexta la real casa de Campo á la ribera del rio Manzanares.

Se halla de venta dicha obra en la imprenta de Alban y Delcasse, editores, calle de las Carretas, núm. 31, al precio de 20 rs. el quaderno en papel regular de quartilla de marca mayor, y á 30 reales en papel vitela.

Cada mes se irá publicando un quaderno hasta que se concluya la obra.

AVISO.

Sucede muchas veces que una máquina no surte el efecto que se prometia, ó que no llena las miras del que ha mandado ejecutarla; y en ambos casos, sin detenerse á exáminar las causas que pueden haber influido en el mal éxito de la máquina, se falla precipitadamente, y acaso sin razon, que la invencion es mala, y que de nada puede servir. Pero muchas veces el defecto no está de parte del inventor de la máquina, sino del constructor, que bien sea por no entenderla, ó bien porque demasiado presumido la altera y modifica, hace de una invencion útil ó ingeniosa una inútil y mala. Por esta razon las personas que quieran construir alguna máquina, sea de la clase que fuese, no deben fiarse del primero que se les presente diciéndose constructor y maquinista, sino que deben consultar antes, y ver quién es el artesano que tiene dadas mejores pruebas de su saber en esta materia.

Uno de estos recomendables artistas, que por sí solo á fuerza de aplicacion y de estudio ha dado pruebas públicas de su inteligencia, es el maestro ensamblador Juan Carceller, que ha construido dentro y fuera de esta corte varias máquinas, como molinos de pólvora y de papel, bien sean movidos por el agua, ó bien por animales, bombas simples y compuestas para sacar agua de qualquier profundidad, ó para elevarla á qualquier altura, para cuya construccion se vale de principios muy sencillos é ingeniosos.

Ademas este útil artesano construye toda especie de adornos de salas y gabinetes propios de su oficio, y como está versado en el arte del dibujo, pues ha seguido este estudio en la real academia de S. Fernando, construye qualquier máquina nueva con arreglo al diseño de ella que se le presente, como por exemplo, la nueva de amasar el pan, ó qualquier otra.

Las personas que quieran valerse de él para construir qualquier máquina, pueden acudir á la Torrejilla del Leal, numero 6, quarto baxo, donde vive, seguras de que la ejecutará con toda la prontitud y equidad posibles.

TEATRO.

En el de la Cruz, á las ocho de la noche, se ejecutará la comedia titulada Pedro el Grande, Czar de Moscovia: seguirá una buena tonadilla y un divertido fin de fiesta.